

ARGUMENTAIRE

Journée d'études internationale pluridisciplinaire « VILLE ET LITTÉRATURE AU MOYEN ÂGE »
Louvain-la-Neuve, 6 février 2015

Trop longtemps restée dans l'ombre de la glorieuse et abondante littérature de cour, la production littéraire spécifiquement urbaine sera au cœur de la journée d'études rassemblant des spécialistes pointus.

Comment, tout d'abord, la littérature a-t-elle elle-même pensé la ville, ce microcosme où s'invente une manière de vivre ensemble ? L'image mythique de la cité, idéalisée ou diabolisée, entre Jérusalem et Babylone, fait écho aux réalités urbaines médiévales, au carrefour entre tensions et compromis, entre lignes de fracture et systèmes de solidarité. Pulsions d'une part, réglementation et droit de l'autre, il s'agit d'atteindre un équilibre qui permette à une collectivité de s'organiser, de prospérer, de canaliser la violence, de se protéger, d'affirmer son autonomie tout en ménageant les prérogatives du Prince.

De la ville émerge une littérature renouvelée et vivifiée par les défis. Chacun connaît l'élan spectaculaire donné durant les derniers siècles du Moyen Âge, par exemple dans le domaine du théâtre. Mais le mouvement est lent et progressif. Une lame de fond surgie durant la période de l'ancien français s'impose peu à peu. Reste à préciser comment des genres existants s'adaptent à une manière différente de recevoir la littérature, comment des genres nouveaux s'articulent aux circonstances et aux événements. Quel usage fait-on de l'espace public ? Quelle a été l'impulsion donnée par les communes, les réseaux sociaux et les institutions urbaines ? Quel est le statut du Poète dans ce milieu foisonnant ? Quelles formes adopte l'émulation entre écrivains, entre villes, entre la ville et la cour ? Sur quels appuis financiers et logistiques les grandes manifestations littéraires peuvent-elles compter ? Les villes fonctionnent-elles toutes sur le même moule ? Toutes ces questions nécessitent une collaboration étroite entre historiens, archivistes et littéraires. Ce n'est qu'à partir d'études de cas précises que se dessineront, peu à peu, les réponses. On espère durant cette journée favoriser le dialogue pluridisciplinaire afin de relancer le débat.